

# 2023-05-25 Voilier-Atelier

CR Odile Kouteynikoff - version synthétique

Les points à aborder sont formulés et organisés conjointement en début de rencontre, plusieurs sont ajoutés à ceux qui avaient été proposés sur le wiki par Elisabeth et Thierry M.

## 1. Préparation du lagon de l'archipel EcoSol le 3 juin

Deux aspects : volet politique et la présentation de l'AdC

**Bernard** assurera la présentation de l'AdC en coordination avec **Elisabeth** (préparation en commun) :

- Les ambitions ( ? ) d'AdC
- Les pirogues communes dans TERRA (cartographie, EcOOSystèmes, RExp), l'Europe
- Il y a « du politique » dans les deux archipels, à articuler

## 2. Les financements

Elisabeth rappelle la décision prise (Voilier précédent) d'inviter les représentants des composantes de AdC concernés par les enjeux économiques des structures pour explorer ensemble les scénarios et modèles financiers des îles et des archipels. **Elisabeth** proposera à **Thierry S.** un texte d'invitation pour une réunion de travail.

Ne pas se précipiter pour avoir à tout prix une « réponse » avant l'assemblée Ecosol, le sujet (plus complexe qu'un seul accord financier) mérite peut-être plusieurs rencontres.

*Aparté* : il serait nécessaire de travailler à nouveau la dynamique commune au sein de l'AdC, par exemple lors de la prochaine université Utopia à Sète. **Qui prend contact / propose à Utopia ?**

## 3. Présentation générale de l'archipel

Thierry M. demande à nouveau un document qui réponde à la question « c'est quoi l'archipel ? »

Il ne voit pour l'instant que le document de Patrick Viveret qui développe les 3 missions. Quoi d'autre ?

Thierry S. détaille l'état actuel des présentations existantes :

- L'organisation en archipel
- La cartographie avec liens vers chacune des organisations théoriquement engagées
- Les orientations, raisons d'être, les 3 missions, cf. texte de Patrick, le texte fondateur de Sète octobre 2022
- Il faudrait en extraire de courtes synthèses,

Il faut trouver une navigation. Les menus ne sont pas figés.

Elisabeth insiste sur la question centrale de la constitution d'un vrai groupe de travail sur la base du texte fondateur du 23 octobre 2022 à Sète, sur les questions évoquées (incluant les questions financières, mais pas uniquement)

Thierry S. insiste pour disposer avant l'été d'un site visible par le « public ».

**Thierry M.** se propose de monter un groupe de co-rédacteurs avec des représentants des différentes composantes de l'archipel (pressentis au moins Thierry M. Thierry S. Bernard B., Denis Guenneau, Denis Vicherat, Marc Humbert, Jean-Claude Devèze...). Les délais dépendront des disponibilités.

#### 4. Règles de fonctionnement du wiki

Thierry M. fait une présentation très rapide de l'état d'avancement des réglages au terme des premières séquences de travail communs avec Thierry S., et des propositions fonctionnelles.

Compte tenu du retard pris dans les échanges, la discussion est reportée à la réunion du 8 juin.

Tous les membres du Voilier-atelier sont invités à lire d'ici-là le document de travail avec les propositions, téléchargeable depuis la page Voilier 25/05.

#### 5. Patrick engage une discussion sur les deux risques majeurs qui nous menacent

Risque Climat, il est raisonnable d'attendre les initiatives du PPV

Risque RN, très important, que faire ?

Il y a le constat de la réalité, certes, mais il manque souvent la conscience de la nécessité d'agir.

Une bonne question peut être celle-ci : que se passerait-il pour mon organisation, pour mon association, en cas d'accès du RN au pouvoir en 2027. Le risque est concret.

Que puis-je faire dans mon engagement actuel pour créer une alternative au risque ?

Comment se relier aux autres acteurs, là est le véritable travail de tissage dont nous avons l'ambition

Discussion en annexe, il ne semble pas qu'il y ait d'initiative spécifique à prendre par AdC aujourd'hui.

#### 6. Organisation de la journée du 30/05

Patrick donne un déroulé prévisionnel, et une discussion s'engage sur la présence de certains intervenants, sur les contributions de chacun (logistique etc.).

*Accueil : 9h15*

*9:30 : rappel du projet et questions d'éclaircissement les éléments de débat sont prévus plus tard)*

*10h ; lien visio et présentation de plusieurs initiatives en rapport avec le projet Terra*

*Les initiatives sur un autre rapport à l'économie : comptabilité, monnaies et systèmes d'échange, fiscalité, création monétaire*

*Les initiatives systémiques : Licoornes avec Bastien Sibille*

*- les territoires d'expérimentation initiés par le collectif la Transition citoyenne et avec pilotage de Colibris*

*- Terra (dans le Lot)*

*Les initiatives portant sur un autre rapport au politique et à la démocratie : démocratie ouverte, appel des convivialistes, états généraux de l'écologie politique.*

*Lien avec les enjeux planétaires : le Passeport citoyen universel du mouvement Utopia (plusieurs amis d'Utopia seront là en présentiel*

Le désistement de Marie Toussaint embarrasse. Jean-Pierre lui demande de bien vouloir préparer un enregistrement.

Il faut reprendre contact avec Mathieu Calame dont la présence n'est pas confirmée (annoncé sous réserve). Il est sans doute trop tard pour pressentir Chloé Ridet

Se posent les questions de l'organisation matérielle

Thierry M. Thierry S. seront présents le matin seulement

Jean-Pierre L., Bernard B., seront présents

Élisabeth pourra être attentive aux demandes d'interventions, et les coordonner

Thierry S. récapitule les difficultés techniques et fait des recommandations : 1 seul PC, 1 seule webcam...

## 7. Information entre les îles et le voilier-atelier

Thierry M. rappelle que le Voilier-atelier avait semble-t-il décidé il y a plusieurs séances de prévoir systématiquement un temps d'échange avec chacune des composantes de l'archipel, ce qui n'est jamais mis à l'ordre du jour ni organisé. On convient de nouveau de l'intérêt de la chose, à raison de 20 min par rencontre (présentation 5'+ discussion).

Thierry M profite des prises de contact pour le groupe de rédaction pour valider les possibilités de présentation lors des rencontres des 8, 15 et 22 juin, en fonction des disponibilités des intervenants.

## 8. Point final, mots sur la forme et le fond

Bernard, OK

Jean-Pierre souhaiterait qu'on anticipe l'Ordre du jour au lieu d'y passer 20 min en début de rencontre

Thierry S. OK

Patrick : il faut réussir à relier les composantes, mettre en place une pirogue pour préparer notre participation à l'Université Utopia d'octobre 2023

Thierry M. : plusieurs digressions / discussions qui prennent du temps en marge des sujets prévus.

### ANNEXE : discussion autour du risque RN

De la part de tous les acteurs dont on parle, il y a de l'estime, mais pas de ralliement réel,

Ils ont pourtant bien conscience du risque ; nous avons donc une bonne opportunité pour engager un travail commun, se poser les questions ensemble

Jean-Pierre : tous les phénomènes se cumulent, on peut lister toutes les crises qui convergent. Cf résultats de sondages

Thierry M. : quels espaces lieux, quels espaces temps, pour poser ces questions ?

Bernard B. : seraient-ils l'objet d'une nouvelle pirogue ? Quels moyens avons-nous pour mettre les questions en œuvre ?

Thierry S. : même question, quelles propositions concrètes ? Le localisme sans partage, sans étique, mène au RN

Le sujet irrigue tous nos sujets.

Quel cadre alors ? à prévoir lors de la journée du lagon le 2 septembre ? Une pirogue préparerait cette demi-journée ?

Bernard : oui, une pirogue, oui, thème central du lagon, un questionnaire à exploiter

Jean-Pierre demande prioritairement, lors du lagon du 2 septembre, un rendu du débat sur l'Europe. Le travail sur l'extrême droite est déjà en cours dans de nombreuses structures, LDH, etc.

Patrick précise qu'il pose la question partout où il passe, Pacte civique, etc. et ne pose pas le sujet en priorité pour l'archipel... la question que tout le monde se pose devrait être saisie par une structure ou une autre

Bernard et Patrick : nous sommes dans notre rôle de tisserand, la question n'est pas accaparée par l'archipel qui est uniquement à l'initiative des questions. Tant mieux si dans le cadre du processus d'autres s'engagent. La méthodologie devrait se révéler plus satisfaisante, on crée des conditions pour que d'autres deviennent tisserands

Thierry S. : le lagon du 2 septembre devrait être réservé à l'Europe. Les questions de Patrick ne pourraient-elles être soumises à l'université d'Utopia ?

Patrick : les questions vont être posées en entrée de la matinée Terra. C'est une bonne idée de les poser à l'Université Utopia

Thierry ? rappelle la bonne préparation de l'Université de Sète en 2002

Elisabeth : les questions seront à poser également au lagon du mois de décembre qui suivra l'université